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Одним из самых важ-
ных моментов на смене стал 
тематический день, посвящён- 
ный Российскому движению детей 
и молодёжи «Движение Первых». 
Погрузиться в суть движения, уз-
нать о его ценностях и миссии, 
понять, чем оно может быть по-
лезно, школьникам помог пред-
седатель регионального отделе-
ния РДДМ «Движение Первых» 
в Санкт-Петербурге Егор Киреев. 

Запомнилось ребятам зна-
комство с Герценовским уни-
верситетом, которое началось 
с экскурсии. Затем школьни-
ки отправились в «Педаго- 
гическую точку кипения», 

ВСТРЕЧА специалистов состо-
ялась в рамках Международной 
информационно-образователь-
ной сессии «Эффективные фор-
мы партнёрства исследователей, 
менеджеров и практиков в ин-
тересах развития госпитальной  
педагогики».

Обращаясь к участникам сес-
сии, ректор РГПУ им. А. И. Герцена 

«УНИВЕРСИТЕТСКИЕ СМЕНЫ»

Весенние каникулы для 43 де-
тей из 6 регионов России прошли  
на агробиологической станции Гер-
ценовского университета в посёлке 
Вырица. Сотрудники вуза разра-
ботали для школьников насыщен-
ную программу с образовательны-
ми лекциями, мастер-классами, 
проектными сессиями, темати-
ческими играми, творческими 
выступлениями и экскурсиями 
по Санкт-Петербургу и старейше-
му педагогическому вузу страны. 
В день торжественного открытия 
с напутственными словами к ре-
бятам обратился ректор РГПУ 
им. А. И. Герцена Сергей Тарасов.

НОВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ

«ДВИЖЕНИЕ ПЕРВЫХ» 
В ГОСТЯХ

ПЕРСПЕКТИВЫ 
ГОСПИТАЛЬНОЙ 
ПЕДАГОГИКИ

Участники Российского движения детей и молодёжи «Движение 
Первых» активно знакомятся с Герценовским университетом. В конце 
марта на агробиостанции вуза в Вырице прошла первая весенняя смена 
для школьников, а в начале апреля университет стал площадкой для 
креативной сессии.

В Герценовском университете при участии 
Уполномоченного по правам человека  
в Санкт-Петербурге Светланы Агапитовой 
состоялось обсуждение перспектив развития 
госпитальной педагогики, призванной помочь 
детям, находящимся на лечении в больницах  
и дома, продолжать учёбу.

ПОЗИЦИЯ

где сотрудники Центра по  
работе с талантливой молодё-
жью и абитуриентами рассказа-
ли о том, какие направления под-
готовки есть в университете, как 
устроены учебный процесс и сту-
денческая жизнь, какие возмож-
ности открываются для студен-
тов и как участие в олимпиадах 
поможет при поступлении.

Ярким завершением «Универ-
ситетской смены» явилась пре-
зентация видеороликов от участ-
ников проекта, каждый отряд 
снял и смонтировал собственный  
мини-фильм, в котором отразил  
все самые значимые моменты  
смены.

ДЕТИ — ЛУЧШИЕ ЭКСПЕРТЫ

В Герценовском универси-
тете прошла также креативная 
сессия участников «Движения Пер-
вых». В приветствии к гостям уни-
верситета ректор Сергей Тарасов 
отметил, что важно не только полу-
чать образование и осваивать про-
фессию, но ещё набираться опыта 
взаимодействия с другими людь-
ми: «И "Движение Первых", и Герце-
новский университет в этом смыс-
ле работают единым блоком для 
конструирования того будущего, 
которое каждый из нас хочет ви-
деть и реализовать». 

Председатель регионально-
го отделения РДДМ «Движение 
первых» в Санкт-Петербурге Егор  
Киреев подчеркнул, что это движе-
ние не для детей, а движение самих 
детей: «Мы нуждаемся в ваших иде-
ях. Настоящие эксперты в молодёж-
ной политике и в вопросах детских 
объединений — это сами дети, по-
тому что вы как никто другой зна-
ете изнутри школу, подростковые 
клубы, спортивные школы, секции 
и многое другое».

В рамках креативной сессии 
состоялась дискуссия педагогов  
с Егором Киреевым и проректо-
ром РГПУ им. А. И. Герцена по вос-
питательной деятельности и мо-
лодёжной политике Александром 
Низовым, в то время как школь-
ников и студентов ждало два часа  
работы над собственными проекта-
ми. Для педагогов сотрудники му-
зея провели экскурсию по парадный 
залам и территории университета. 
Работа креативной сессии заверши-
лась презентацией итогов и защитой  
самостоятельных проектов школь-
никами с комментариями экс-
пертов.

ДАНИЛА ИВАНОВ, 
корреспондент «ПВ»

ДАНИЛА ИВАНОВ, 
корреспондент «ПВ» Подготовила АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, корреспондент «ПВ»

СОСТОЯЛИСЬ РАБОЧИЕ ПОЕЗДКИ ДЕЛЕГАЦИЙ РГПУ  
ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА В СТРАНЫ-ПАРТНЁРЫ ПО РЕАЛИЗАЦИИ  
ПРОЕКТА ОТКРЫТИЯ ЦЕНТРОВ СОЗДАНИЯ ОБРАЗОВАНИЯ  
НА РУССКОМ ЯЗЫКЕ, А ТАКЖЕ ЕГО ИЗУЧЕНИЯ. 

С 4 по 7 апреля встречи прошли во Вьетнаме — в городах  
Ханой и Хошимин. Делегация Герценовского университета 
во главе с ректором Сергеем Тарасовым приняла участие в це-
ремониях подписания меморандумов об открытии центров 
в Ханое. Партнёром Герценовского университета в рамках это-
го проекта стало Общество Вьетнамско-Российской дружбы — 
крупнейшая некоммерческая организация Вьетнама с предста-
вительством во всех городах страны. Ещё один документ был 
подписан в Университете экономики и промышленных техноло-
гий Вьетнама при Министерстве промышленности и торговли.  
Во время встреч в образовательных организациях многие мо-
лодые вьетнамцы рассказывали, что они хотели бы продол-
жать обучение в России, но незнание русского языка мешает 
исполнению их мечты. Решению этой проблемы может помочь 
договоренность об открытии курсов русского языка для сту-
дентов Вьетнамской молодежной академии, а также факульте-
та русского языка Ханойского государственного университета.

3 апреля в столицу Лаосской Народно-Демократической  
Республики, город Вьентьян с рабочим визитом прибыл про-
ректор по международной деятельности и интернационализа-
ции Герценовского университета Дмитрий Мерешкин. Темами 
обсуждения стали вопросы научного сотруд-
ничества Герценовского университета с вузами 
Лаоса, развития партнёрских отношений с Ла-
осским национальным университетом, а также 
поддержки в этой стране русского языка. 

29 МАРТА СОСТОЯЛАСЬ ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ МЕЖДУНА-
РОДНОГО ИНСТИТУТА ИСКУССТВ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА  
ПРИ ШАНЬДУНСКОМ ПЕДАГОГИЧЕСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ (КНР). 

Совместно с руководством Шаньдунского педагогического 
университета со стороны РГПУ им. А. И. Герцена в открытии 
принял участие проректор по международной деятельности 
и интернационализации Дмитрий Мерешкин, а также препо-
даватели института музыки, театра и хореографии, институ-
та художественного образования и института русского языка 
как иностранного.

С ноября 2020 года и по настоящее время Шаньдунский пе-
дагогический университет и Герценовский университет актив-
но работали над проектом по учреждению Международного 
института искусств им. А. И. Герцена. В марте 2021 года было 
подписано Соглашение о сотрудничестве по учреждению  
Института. В сентябре 2022 года состоялся первый набор аби-
туриентов на три образовательные программы бакалавриа-
та — «Музыковедение», «Хореография», «Образование в обла-
сти изобразительного и декоративно-прикладного искусства».  
Среди дальнейших задач уникального образовательного про-
екта РГПУ им. А. И. Герцена и Шаньдунского педагогического 
университета — поиск путей дальнейшей инте-
грации учебных планов заявленных образова-
тельных программ Международного института 
искусств, конечной целью которой будет выда-
ча дипломов обоих университетов.

Сергей Тарасов подчеркнул: «Се-
годня ведущим учреждениям 
нужно сообща выполнять зада-
чи и справляться с вызовами, ко-
торые перед нами стоят. Один из 
них — госпитальная педагоги-
ка. К сожалению, всё больше де-
тей разных возрастов сталкива-
ется с проблемами со здоровьем». 
По словам ректора, главный во-
прос заключается в непонимании 

со стороны многих врачей и пе-
дагогов, зачем нужна госпиталь-
ная педагогика. А между тем она 
даёт надежду детям и взрослым. 
«Это то, что вселяет надежду, даёт 
крылья, одно крыло — медицина, 
второе — образовательно-духов-
ный аспект, который помогает ре-
бёнку стремиться ввысь, получать 
человеческую поддержку, чтобы 
поверить в свои силы», — сказал 
Сергей Тарасов, отметив, что се-
годня по всей России уже более 
5000 человек работают в сфере го-
спитальной педагогики.

Сергей Валентинович осветил 
основные шаги в направлении раз-
вития госпитальной педагогики, 
которые планируется предпринять 
в ближайшее время: открытие но-
вых госпитальных школ в России 
и за рубежом, создание магистра-
туры по подготовке госпитальных 
педагогов, организация курсов по-
вышения квалификации для го-
спитальных педагогов, например, 
на базе Ташкентского филиала. 
«Мы нацелены на то, чтобы Гер-
ценовский университет и даль-
ше формировался как один их ре-
сурсных центров поддержки таких 
важных проектов, и у нас имеют-
ся для этого ресурсы», — подчер-
кнул ректор.

В качестве модератора дис-
куссии выступил руководи-
тель Проекта госпитальных 
школ России «УчимЗнаем» Сергей  
Шариков. Он отметил между-
народный характер обсужде-
ния: «С нами на связи коллеги  
из стран СНГ: Узбекистана,  

Азербайджана, Армении, Туркме-
нистана. Мы рады, что такая те-
матика привлекает в наши ряды 
всё больше и больше людей,  
которые нацелены на решение  
вопросов благополучия детей, на-
ходящихся на длительном лечении 
как в стационарах, так и на дому».

Во встрече принимали участие 
Уполномоченный по правам чело-
века в Санкт-Петербурге Светла-
на Агапитова и директор Инсти-
тута коррекционной педагогики  
Татьяна Соловьёва. Светлана  
Агапитова подчеркнула: «Пока ре-
бёнок растет, он должен учиться, 
даже если тяжело болеет. Меч-
таю, чтобы госпитальная педа-
гогика развивалась не только  
на уровне федеральных меди-
цинских центров, но и в Санкт- 
Петербурге. У нас есть ряд дет-
ских больниц, в которых дети тоже 
находятся достаточно длительное 
время». В качестве примера меди-
цинского учреждения, на кото-
рое в этом плане стоит равнять-
ся, Светлана Агапитова привела 
НИИ детской онкологии, гемато-
логии и трансплантологии име-
ни Раисы Горбачёвой, где царит 
комфортная обстановка. В ходе 
сессии состоялся предметный раз-
говор, полезный для всех участ-
ников — и тех, кто уже является  
частью проекта, 
и тех, кто плани-
рует своё участие 
в нём.

РАЗВИТИЕ НОВЫХ НАПРАВЛЕНИЙ 
СОТРУДНИЧЕСТВА

ОТКРЫТИЕ ШАНЬДУНСКОГО 
ИНСТИТУТА ИСКУССТВ

Видеосюжет в ВК: 
«Участники РДДМ 
на Университетских 
сменах в РГПУ»

Материалы подготовлены АННОЙ СМИРНОВОЙ, 
корреспондентом «ПВ»

«Я СЧАСТЛИВ, ЧТО ОКАЗАЛСЯ В ВАШЕМ УНИВЕРСИТЕТЕ», — 
ОБРАТИЛСЯ К ГЕРЦЕНОВЦАМ ИЗВЕСТНЫЙ ПЕДИАТР, ОНКО-
ЛОГ-ГЕМАТОЛОГ АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ. А ГЕРЦЕНОВЦЫ,  
В СВОЮ ОЧЕРЕДЬ, БЫЛИ СЧАСТЛИВЫ ПРИНЯТЬ У СЕБЯ  
В ГОСТЯХ ТАКОГО ГОСТЯ. 

ЛЕКЦИЯ выдающегося педиатра, заслуженного врача РФ 
Александра Румянцева «Союз медицины и образования 
во имя благополучия детей России» состоялась в РГПУ  
им. А. И. Герцена. Свою лекцию Александр Григорьевич по-
строил на идее единства в работе педагогов, психологов и ме-
диков. Он затронул многие вопросы детского здоровья, в част-
ности, связанные с недостаточным количеством физической 
активности и плохими условиями для её развития в школе.  
По словам медика, самые распространённые заболева-
ния у детей — нарушения опорно-двигательного аппарата,  
нарушения осанки и сколиозы, которыми страдают до 25 про-
центов школьников. В этой связи важно пристальное внима-
ние обращать на технологии укрепления детского здоровья. 
«Школа нового типа должна быть готова не только к цифро-
визации, но и к тому, чтобы было комфортное школьное про-
странство, физкультурно-оздоровительный комплекс», — 
подчеркнул Александр Григорьевич.

Ректор Герценовского университета Сергей Тарасов отме-
тил, что развитие совместной работы педагогов, психологов 
и медиков важно не только в целом для сферы образования 
и здравоохранения, но и в частности для РГПУ им. А. И. Герцена: 
«Уверен, что совместно мы можем и должны формулировать 
соответствующие предложения по развитию как содержания 
образования, так и инфраструктуры».

УЧИТЕЛЯ РАЗНЫХ ПОКОЛЕНИЙ СОБРАЛИСЬ 12 АПРЕЛЯ В РГПУ 
ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА. ПОВОДОМ ДЛЯ ВСТРЕЧИ СТАЛ СТАРТ  
СОВМЕСТНОГО ПРОЕКТА ВСЕРОССИЙСКОГО ПЕДАГОГИЧЕСКО-
ГО СОБРАНИЯ И ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ  
«ЖИТЕЛИ БЛОКАДНОГО ЛЕНИНГРАДА», ПРИУРОЧЕННОМУ  
К ГОДУ ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА.

В ЦЕНТРЕ внимания на встрече стояли вопросы патриоти-
ческого воспитания школьников и сохранения исторической 
памяти. Ректор Сергей Тарасов подчеркнул: «Символично, 
что встреча проходит именно в Герценовском университете. 
Потому что именно здесь, как нигде, связь поколений игра-
ет основополагающую роль в формировании личности  
будущего педагога. В Год педагога и наставника преемствен-
ность учительских поколений приобретает особое значение. 
И сегодня требуется внимание нашим учителям-ветеранам. 
Важно, чтобы их знания и опыт были востребованы в работе 
с молодыми педагогами и студентами педагогических вузов». 

В мероприятии в смешанном формате приняли участие 
представители педагогического сообщества из разных реги-
онов России. С докладами выступили жительницы блокад-
ного Ленинграда Елена Тихомирова и Надежда Строганова. 
«Без знаний нет нации, нет народа и государства», — начала 
свое выступление Елена Сергеевна, а ключевой идеей обра-
щения Надежды Васильевны стало то, что воспитание муже-
ства, стойкости и любви к родине начинается с первого класса.  
В обсуждении выступлений активно принимали участие  
студенты вузов Санкт-Петербурга.

ВСЁ ЛУЧШЕЕ — ДЕТЯМ

ВСТРЕЧА УЧИТЕЛЬСКИХ 
ПОКОЛЕНИЙ

как жизнь, как дела?  Кто-то рас-
сказывал про свою жизнь до войны 
на Донбассе, кто-то рассказывал, как 
в больницу попал. Много историй 
услышали… грустных.... Но мест-
ные жители стараются как мож-
но более позитивно себя настраивать. 
Отшучиваются, анекдоты кто-то  
рассказывал нам — мариупольские.

— Это там, где вы разме-
щались?

— Да, это актовый зал бывшего 
детского сада. Там пианино стоит 
в углу, на котором мы после игра-
ли… ну и место проведения наше-
го досуга, так сказать.

— В садике что было до ваше-
го прихода? 

— До нашего прихода там бан-
диты были, как нам рассказыва-
ли волонтёры и местные жители.

Это я снимаю из детской ком-
наты — я в тот момент дежурил 
и работал с детьми как воспита-
тель детского сада. И вот это оче-
редь местных жителей из ближай-
ших домов, которым раздают горячее 
питание… А вот здесь как как раз 
один из отсеков детской комнаты… 

— Ты играешь в шахматы 
с мальчиком?

— Учу играть. Ему 7 лет, зо-
вут Миша. Он родился, когда уже 
шла война. Миша рассказывал, 

— Это торговый центр «Примо-
рье» на окраине Мариуполя и около 
него стоит пункт временного обо-
грева жителей. А «Ридовка» — вот 
написано — это благотворительный 
фонд мариупольский. Его основа-
ла наша партия «Единая Россия»  
совместно с администрацией  
города. На этом пункте мы помога-
ли местным жителям…

А это наша команда. Вернее, на-
верное, треть команды. Часть ре-
бят находились на передовой. Они 
уехали отдавать нашим воен-
ным генераторы, печки. Часть ре-
бят дежурила в донецкой больнице.  
Мы дежурили в больнице Мариуполя.

— Откуда ребята приехали 
на эту волонтёрскую миссию?

— Со всей России: Ростов-
ская область, Московская область,  
Саранск. Питерцы были. 

Вот это мы дежурим во 2-ой го-
родской больнице Мариуполя. 
Наша задача — переносить паци-
ентов на процедуры, на рентген, 
с этажа на этаж, потому что лифт 
не работал. Носили и военных, 
и местных жителей с 1-го на 8-й 
этаж. Кто у головы, кто-то у ног — 
там полегче. Потом менялись.

— А с людьми, которых вы нес-
ли, как-то общались?

— Да, конечно, ну неловко идти 
как-то в тишине. Спрашивали, 

ВАЛЕРИЙ МАТВЕЕВ: 
«Я ПОДУМАЛ, ЧТО НЕ МОГУ 
ОСТАВАТЬСЯ В СТОРОНЕ!»
Через несколько минут студент 1-го курса института экономики и управления, 
волонтёр «Молодой Гвардии Единой России» Валерий Матвеев будет 
поднимать Российский стяг, давая старт новой учебной неделе в Герценовском 
университете. Потом был ректорат, где по поручению питерского руководства 
«Молодой Гвардии» Валерий передал благодарность ректору Сергею Тарасову 
за участие герценовцев в волонтёрских проектах организации.  
И уже позже мы сели у экрана компьютера, чтобы посмотреть фотографии.  
Всё, что изображено на них, стало для Валерия частью его биографии.

что у него осталась только бабуш-
ка. А вот у этого мальчика оста-
лись бабушка и дедушка. Мама по-
гибла от обстрела, а отца ранило, 
и он не смог пережить ранение.

— Наверное, эти мальчиш-
ки совсем другие, чем у нас здесь 
в Петербурге?

— Абсолютно другие… Лицо ре-
бёнка, а голова взрослого человека. 
Мыслят они иначе, чем мирные жи-
тели в мирное время. Когда я вер-
нулся из Мариуполя — сначала 
в Москву, а потом в Санкт-Петер-
бург — обратил внимание, что у нас 
все ходят и смотрят под ноги или 
в телефоны. Мариупольские ребята 
ходят и постоянно смотрят по сто-
ронам и вверх. Ни разу не видел ни 
одного местного жителя в Мариупо-
ле, который бы ходил в наушниках.

— Скажи, что тебя порази-
ло в первые часы, когда ты туда 
приехал? 

— Мы приехали автобусом ночью. 
Было совсем темно, ничего не вид-
но, потому что в Мариуполе улич-
ный свет не работает. И мы с фо-
нариками телефонов шли от ворот 
по территории детского садика до 
входа в корпус. Уже на следующий 
день, когда стало светло, мы увиде-
ли всё, что нас окружало. А окружа-
ли нас разрушенные дома. Букваль-
но, напротив садика стоял большой 
9-этажный дом, у которого нет верх-
них двух этажей. Хотя потом я сам 

видел, что уже построено три но-
вых квартала — не в первые дни, 
а чуть позже — и поговорил с жи-
телями, которых туда переселяли.  
Мы как раз в тот день привози-
ли им мебель, кухни. Загру-
жали на большие КАМАЗы 
холодильники, стиральные ма-
шинки, чайники. Это гуманитар-
ная помощь, которая для жите-
лей была бесплатно передана от 
партии «Единая Россия». Вручать 
сертификаты приезжал секретарь  
Генерального Совета партии Андрей 
Анатольевич Турчак. Мариупольцев 
как раз переселяли из разрушенных 
домов в эти новые кварталы. Квар-
тиры просторные, светлые. Здоро-
во обустроенные дворы. Детские 
площадки там новые стоят. В од-
ном из кварталов даже фонтанчи-
ки есть. Стараются строить дома 
светлых ярких тонов. Местные жи-
тели благодарны за то, что делают 
волонтёры и партия «Единая Рос-
сия» для города. Мы также приво-
зили мебель — кроватки детские, 
шкафчики — в детские сады, пиани-
но — в детскую музыкальную школу.

— Почему ты решил поехать 
туда в составе вашей миссии? 

— Если честно, то я долго сле-
дил за новостями, слушал расска-
зы тех, кто там уже был.  И подумал, 
что я не могу оставаться в сторо-
не и должен делать хотя бы что-то. 
Поэтому решил поехать в составе 
волонтёрской миссии. Тем более 
я видел, что мои коллеги-волонтё-
ры уже ездили туда, возвращались, 
слышал их рассказы. И подумал, 
что это будет мой вклад в это всё.

— А родители знали, 
что ты поехал?

— Я сказал только папе. Мама ду-
мала, что я поехал в Москву на фо-
рум. С отцом я старался связываться 
как можно чаще. Говорил, что со мной 
все хорошо, присылал фотографии, 
рассказывал про нашу жизнь.

— Мама так до сих пор  
и не знает?

— Маме я рассказал, когда прие-
хал. Сказал, вот я съездил, со мной 
всё хорошо, жив и здоров.

— Но подзатыльник-то  
получил, конечно?

— Получил. Но всё же мама меня 
поняла. Собираюсь опять пое-
хать после летней сессии в июле. 
Планируется отправка в Донецк 
и в Мариуполь. Я пока не ре-
шил для себя, но в Донецке боль-
ше нужна помощь. Мариуполь-
ская жизнь уже начинает хотя бы 
как-то отдаленно походить на мир-
ную. А в Донецке всё вперемешку. 
Там и мирная жизнь, — спокой-
но работают кафе, рестораны — 
и тут же рядом вдруг обстрелы.

— Значит там быть опасно?

— Как сказать. Территории осво-
божденные. Безопасность поддер-
живается. Ребята, которые туда едут, 
инструктируются. И страх, кото-
рый может быть, это скорее страх 
перед непониманием, что тебя ждёт. 
А когда ты там находишься… 
Вот у меня страх через два дня 
не могу сказать, что пропал совсем,  
но я практически его не ощущал.

— Ну да, в Мариуполе всё же 
не было обстрелов.

— Да, но это зона проведения 
СВО, и ждать от украинской сто-
роны можно всего, чего угодно.  
Но наша оборонительная система ра-
ботает исправно и даже местные жи-
тели уже не верят, что украинские 
войска когда-либо могут вернуться  
назад. Они верят в нашу победу!

Беседовал 
ВЛАДИМИР ЛЕТУНОВСКИЙ


